

JEUDI DE L'ASCENSION
TEMPLE DE SAINTE-CROIX À 10.00H
Culte régional

Orgue : Karin Fuchs

Accueil : Jacqueline Michod

Lectures : Caroline Ilboudo

Liturgie et prédication : Christophe Collaud et Jean-Christophe Jaermann

Prélude d'orgue

Accueil et invocation

Chant, n° 34/28, 1, 4 à 6

Psaume 47 (extraits)

Chant, n° 45/15, 1 à 4

Prière de louange

Chant, n° 61/83, 1 à 3

Prière d'illumination

Lectures :

Actes 1, 1-11 ; Ephésiens 4, 1-13 ; Marc 16,15-20 *

Chant, n° 34/30, 1 à 4

Prédication

Méditation silencieuse et orgue

Prière d'intercession

Chant, n° 34/32, 1 à 4

Annonces

Offrande

Prière sur l'offrande et Notre Père

Chant, n° 62/75, 1 et 2

Envoi et bénédiction

Postlude d'orgue

** Après les 2 premières lectures, Karin, tu joues une phrase d'orgue.*

Accueil

La grâce nous est donnée de la part de Dieu notre Père,
de son fils Jésus le Christ,
dans la communion du Saint-Esprit.

Merveille, au seuil de ce culte, c'est le Père qui nous accueille !
Recevons de lui joie et paix dans notre cœur et notre vie.

Soyez bienvenus, vous qui avez fait l'ascension jusqu'au temple de Ste-Croix, qui êtes montés jusque-là pour goûter au printemps du Balcon.

Et même si le soleil n'est pas encore totalement là, il s'est annoncé pour la sortie du culte, c'est une grande joie pour la paroisse de pouvoir vous recevoir dans la lumineuse beauté de cette nef du temple de Ste-Croix.

C'est la tradition que le culte de l'Ascension se fasse de manière régionale dans le Nord vaudois. Pour 2024 il a été décidé qu'il aurait lieu à 1'100m, le fond rejoint la forme, nous sommes heureux de vous accueillir pour cette célébration et pour la prolongation festivo-gustative qui suivra.

Et pour nous permettre d'entrer dans ce temps de culte, pour laisser monter en nous paix et recueillement avant de prier, j'aimerais encore partager cette petite méditation que Philippe Zeissig avait écrite pour un 9 mai il y a un peu plus de quarante ans.

Avez-vous vu ? Les sapins ont mis leurs bourgeons. Ils vont grandir encore.

Un arbre grandit toute sa vie : le veinard !

Pour nous, les humains, à 20 ans, c'est terminé ! Jésus lui-même disait : « Vous avez beau vous faire tout le souci que vous voulez, vous n'ajouterez plus un seul centimètre à votre taille. »

Ce n'est pas qu'on ait tous envie d'atteindre, comme un arbre, 20 ou 30 mètres de haut. Non ! Mais ce qui est beau, c'est cette idée de grandir toute sa vie.

Et bien, grandir ainsi, c'est aussi pour nous. Car pour l'humain, quand la croissance ne peut plus être extérieure, elle peut être intérieure.

Pour l'arbre, il n'y a qu'une manière d'être grand ; pour l'humain, il y en a plusieurs : il peut être grand dans son cœur, dans ses pensées.

« Mange ta soupe, si tu veux devenir grand !

- Oui maman ! » Mais un jour, la grandeur qui peut venir de la soupe, c'est fini !

Reste alors la grandeur qui peut venir de la Foi, de l'Espérance, de l'Amour.

Pour ouvrir nos cœurs à la présence de Dieu, je vous invite à prier.

Invocation

Seigneur Dieu, Notre Père
ce jeudi de l'Ascension,
 nous voilà rassemblés dans ce temple de Ste-Croix
 et tu es là avec nous ;
tu nous l'as dit à travers les paroles de ton Fils :
 quand plusieurs sont rassemblés en mon nom,
 je suis au milieu,
 au centre comme au cœur de chacune et de chacun.

Mais tu es discret, tu ne t'impose pas,
 tu nous veux libres,
 libres de te t'écouter, libres de te suivre,
 libres de t'aimer et de te servir.

Bénis sois-tu de nous rassembler tels que nous sommes
 pour laisser monter
 nos prières, nos chants, notre reconnaissance et notre joie,
 mais peut-être aussi
 ce qui nous interroge, nous interpelle
 ce qui fait tumulte en nous,
 afin que tu viennes
 l'apaiser, lui donner du sens...

Seigneur notre Dieu, Père,
remplis-nous de ta présence et
 accompagne chacun des moments de ce culte.

Amen

Chant n° 34/28, 1, 4, 5 et 6

Psaume 47 (partiel : 1-3 et 6-9)

Le Psaume de ce matin de l'Ascension est un hymne qui rappelle la promesse de Dieu à Abraham : « A travers toi, je bénirai toutes les nations de la terre ». Au Psaume 47, les versets 1 à 3 et 6 à 9.

Peuples du monde, applaudissez,
Poussez vers Dieu des cris de joie !

 Qui peut lui être comparé ?
 Son royaume, c'est l'univers !

 Le Seigneur vient : vive la joie !
 Il est là, qu'on lui fasse fête !

 Que sonne et chante pour sa gloire
 tout ce qui fait de la musique !

 Il prend la tête des nations,
 Il les rassemble en un seul peuple.

Gloire soit rendue à Dieu.

Chant n° 45/15, 1 à 4

Prière de louange

Pour tous ceux qui te donnent un visage,
Seigneur Jésus,
en répandant ton amour dans le monde
nous te louons.

Pour tous ceux qui te donnent des mains,
Seigneur Jésus,
en faisant le bien à l'égard de leurs frères
nous te louons.

Pour tous ceux qui te donnent une bouche,
Seigneur Jésus,
en prenant la défense du faible et de l'opprimé
nous te louons.

Pour tous ceux qui te donnent un cœur,
Seigneur Jésus,
en faisant rayonner ton nom chaque jour autour d'eux,
nous te louons.

Pour tous ceux qui te donnent à ta pauvreté
Seigneur Jésus,
le visage de l'espérance du Royaume
nous te louons.

Amen

Chant n° 61/83, 1 à 3

Prière d'illumination

Seigneur
entre l'heure où tu es venu
et l'heure où tu viendras,
il nous faut vivre ignorants des temps fixés.

Mais ta parole nous apprend
à déchiffrer les signes de ta présence.

Donne-nous ta lumière
et nos yeux te verront par-delà notre obscurité.

Amen

Lectures

En première lecture dans le Livre des Actes, au chapitre 1, les versets 1 à 11.

Cher Théophile, dans mon premier livre j'ai parlé de tout ce que Jésus a fait et enseigné depuis le moment où il commença, jusqu'au jour où il fut enlevé au ciel, après avoir, par l'Esprit Saint, donné ses instructions aux Apôtres qu'il avait choisis.

C'est à eux qu'il s'est présenté vivant après sa Passion ; il leur en a donné bien des preuves, puisque, pendant quarante jours, il leur est apparu et leur a parlé du royaume de Dieu.

Au cours d'un repas qu'il prenait avec eux, il leur donna l'ordre de ne pas quitter Jérusalem, mais d'y attendre que s'accomplisse la promesse du Père. Il déclara : « Cette promesse, vous l'avez entendue de ma bouche : alors que Jean a baptisé avec l'eau, vous, c'est dans l'Esprit Saint que vous serez baptisés d'ici peu de jours. »

Ainsi réunis, les Apôtres l'interrogeaient : « Seigneur, est-ce maintenant le temps où tu vas rétablir le royaume pour Israël ? »

Jésus leur répondit : « Il ne vous appartient pas de connaître les temps et les moments que le Père a fixés de sa propre autorité. Mais vous allez recevoir une force quand le Saint-Esprit viendra sur vous ; vous serez alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu'aux extrémités de la terre. »

Après ces paroles, tandis que les Apôtres le regardaient, il s'éleva, et une nuée vint le soustraire à leurs yeux.

Et comme ils fixaient encore le ciel où Jésus s'en allait, voici que, devant eux, se tenaient deux hommes en vêtements blancs, qui leur dirent : « Galiléens, pourquoi restez-vous là à regarder vers le ciel ? Ce Jésus qui a été enlevé au ciel d'auprès de vous, viendra de la même manière que vous l'avez vu s'en aller vers le ciel. » *Amen*

Interlude d'orgue

En deuxième lecture dans la lettre de Paul aux Ephésiens, au chapitre 4, les versets 1 à 13.

Frères, moi qui suis en prison à cause du Seigneur, je vous exhorte donc à vous conduire d'une manière digne de votre vocation : ayez beaucoup d'humilité, de douceur et de patience, supportez-vous les uns les autres avec amour ; ayez soin de garder l'unité dans l'Esprit par le lien de la paix.

Comme votre vocation vous a tous appelés à une seule espérance, de même il y a un seul Corps et un seul Esprit. Il y a un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême, un seul Dieu et Père de tous, au-dessus de tous, par tous, et en tous.

À chacun d'entre nous, la grâce a été donnée selon la mesure du don fait par le Christ.

C'est pourquoi l'Écriture dit : Il est monté sur la hauteur, il a capturé des captifs, il a fait des dons aux hommes. Que veut dire : Il est monté ?

Cela veut dire qu'il était d'abord descendu dans les régions inférieures de la terre. Et celui qui était descendu est le même qui est monté au-dessus de tous les cieux pour remplir l'univers.

Et les dons qu'il a faits, ce sont les Apôtres, et aussi les prophètes, les évangélistes, les pasteurs et ceux qui enseignent.

De cette manière, les fidèles sont organisés pour que les tâches du ministère soient accomplies et que se construise le corps du Christ, jusqu'à ce que nous parvenions tous ensemble à l'unité dans la foi et la pleine connaissance du Fils de Dieu, à l'état de l'Homme parfait, à la stature du Christ dans sa plénitude. *Amen*

Interlude d'orgue

En troisième lecture, dans l'évangile selon Marc, au chapitre 16, les versets 15 à 20.

En ce temps-là, Jésus ressuscité se manifesta aux onze Apôtres et leur dit : « Allez dans le monde entier. Proclamez l'Évangile à toute la création.

Celui qui croira et sera baptisé sera sauvé ; celui qui refusera de croire sera condamné.

Voici les signes qui accompagneront ceux qui deviendront croyants : en mon nom, ils expulseront les démons ; ils parleront en langues nouvelles ; ils prendront des serpents dans leurs mains et, s'ils boivent un poison mortel, il ne leur fera pas de mal ; ils imposeront les mains aux malades, et les malades s'en trouveront bien. »

Le Seigneur Jésus, après leur avoir parlé, fut enlevé au ciel et s'assit à la droite de Dieu.

Quant à eux, ils s'en allèrent proclamer partout l'Évangile.

Le Seigneur travaillait avec eux et confirmait la Parole par les signes qui l'accompagnaient. *Amen*

Chant n° 34/30, 1 à 4

Prédication

C'est le moins qu'on puisse dire... elles ne sont pas faciles les lectures de ce matin ! Comment prêter encore attention à ces textes de l'Ascension dans le monde d'aujourd'hui ?

Jusqu'à présent, je ne m'y étais jamais confronté, mon court ministère ayant fait qu'à chaque fois ... je suis passé à côté.

Mais ce matin, si vous, vous avez dû monter jusqu'au temple, et c'était déjà pas mal, moi j'ai dû cette fois m'équiper pour l'ascension de ces fameux textes qu'on retrouve tous les trois ans pour l'Ascension, voir même pour le récit des Actes, chaque année lors de cette fête.

A l'image du début de son Evangile, Luc, qui ouvre ce Livre des Actes des Apôtres, fait à nouveau œuvre d'historien. Ce qu'il écrit dans son prologue ressemble à la fois à une introduction de son Livre et à une conclusion de l'œuvre accomplie par Jésus, avant de quitter ses amis, avant de **s'en aller**, comme il le leur avait dit.

Ainsi Luc commence par faire un petit résumé qui reprend - avec d'autres mots - les événements qui terminent son Evangile, rappelant le temps entre la Résurrection et l'Ascension.

Si je fais le résumé du résumé, Luc expose que si le temps de Jésus était celui du baptême d'eau, les disciples vont entrer désormais dans le temps du baptême de l'Esprit... ce temps qui adviendra "dans peu de jours" (à la Pentecôte). Ensuite, les disciples questionnent Jésus sur l'établissement du Royaume d'Israël, qu'ils confondent encore avec le Royaume de Dieu dont parle Jésus. Alors Jésus les investit de leur mission : être témoin à Jérusalem, en Judée, en Samarie et jusqu'aux extrémités de la terre. Après cela, Jésus est élevé et caché par une nuée aux yeux des disciples.

La description est aussi sobre et brève... que fantastique. Que comprendre ?

D'abord que Jésus est bien parti !

Mais cette ascension, ce départ, est bien différent de celui que les disciples ont déjà vécu lors de la mort de Jésus sur la croix. Ce départ n'est pas un abandon, une séparation douloureuse. Ce départ est préparé, les disciples ont reçu des instructions, une mission et une promesse. Et plus rien désormais n'est comme avant.

La promesse tout d'abord : les disciples vont recevoir l'Esprit saint, qui est la nouvelle forme de présence de Jésus, de Dieu en nous.

La mission ensuite : ce sont les disciples, c'est nous qui sommes à présent les relais de la présence de Jésus. Nous sommes les témoins du message de Jésus.

Dit autrement, l'absence de Jésus « comme avant » est remplacée par une nouvelle forme de présence, par l'Esprit saint et par la communauté.

Comme le dit Daniel Marguerat dans son commentaire des Actes « *En s'effaçant du monde, le Ressuscité ouvre un espace dans lequel la communauté des croyants concrétisera la présence cachée du Christ* »

Jésus passe le relais. Nous sommes ses témoins. Et ce message est destiné à la terre entière ! Comme un caillou qu'on jette dans l'eau fait des vagues concentriques qui s'étendent à toute la surface de l'eau, le message de Jésus est destiné à la terre entière et nous en sommes les messagers aujourd'hui.

D'ailleurs les paroles des deux hommes qui gardent les pieds sur terre, les deux hommes en blanc, ces paroles viennent nous rappeler que lorsqu'à l'image des disciples nous

restons sidérés à regarder les nuées, c'est désormais dans le quotidien de nos vies terrestres qu'il a établi sa demeure, **au milieu de nous**, comme Christophe l'a prié en entrée de ce culte, dans nos cœurs et entre nos mains, pour que nous accomplissions les mêmes œuvres que lui, Jésus le Christ.

Et pour bien le comprendre, il suffit de suivre les signes que Marc énumère dans l'épilogue de son Evangile.

Ainsi, il parle d'abord « *d'expulser les démons* ». Plus que jamais ils pullulent, dans notre monde, dans notre société, dans notre cœur. Ils se nomment jalousie, rivalité, mensonges, soif de puissance et d'argent, guerre et violence, calomnie et médisance. Si nous sommes disciples du Christ, démasquons-les, chassons-les, faisons-leur la guerre **en semant la paix**. Le Christ nous a donné la force de le faire.

« *Prendre ensuite dans nos mains les serpents, boire des poisons mortels sans qu'ils nous fassent aucun mal.* » La foi est plus forte que la peur, cette peur mauvaise conseillère, prête à voir le mal partout, uniquement soucieuse de se préserver derrière ses remparts, frileuse et terrée pour éviter les contagions. Le Christ nous invite comme lui à affronter le mal là où il est, à ne pas avoir peur d'en découdre avec lui, car il l'a vaincu pour toujours.

« *Parler en langues nouvelles* ». Sortir de nos langues de bois, arrêter de radoter et de parler pour ne rien dire. Parler un langage vrai, fondé sur une volonté réelle de construire le partage, la fraternité, la solidarité avec toute personne humaine. Un langage capable de nous sortir de nos peurs de perdre nos avantages. Un langage qui nous donnerait un horizon plus ouvert que celui des cotations en bourses et des marchés financiers. Un langage du cœur, un langage du sens faisant appel en nous à ce qu'il y a de plus grand, de plus beau.

« *Imposer les mains aux malades pour qu'ils s'en trouvent bien.* » Ils foisonnent tous ceux et celles qui souffrent de maux multiples : solitude, maladie, handicap, chômage, délabrement de la vieillesse, ruptures familiales. Elles forment une grande forêt, toutes ces mains qui attendent des mains amies pour un réconfort, une consolation, une aide.

Alors, ne restons pas les yeux fixés au ciel. Travaillons sans relâche aux chantiers de la Bonne Nouvelle pour que la Résurrection de Jésus le Christ ne reste pas lettre morte. Le final de l'évangile de Marc est encourageant : « *Ils s'en allèrent proclamer partout la Bonne Nouvelle. Le Seigneur travaillait avec eux et confirmait la parole par des signes qui l'accompagnaient.* »

Retenons pour conclure les conseils que donne Paul aux Ephésiens. Il joue sur la symbolique de la montée et de la descente. C'est parce qu'il est descendu d'abord dans les régions inférieures de la terre que le Christ est ensuite monté au-dessus des cieux. Mais de là, il fait pleuvoir ses dons de multiples manières. Et Paul parle, dans les versets qui suivent, de l'élévation à laquelle nous sommes appelés. « *Vivant dans la vérité de l'amour, nous grandirons pour nous élever en tout jusqu'à celui qui est la tête, le Christ. Et par lui, dans l'harmonie et la cohésion, tout le corps poursuit sa croissance, grâce aux articulations qui le maintiennent, selon l'énergie qui est à la mesure de chaque membre. Ainsi le corps se construit, comme le disait Philippe Zeissig dans ma petite minute œcuménique de l'accueil, le corps se construit dans l'amour qui vient de l'espérance portée par la foi.* »

Oui, nous avons encore à grandir... quel bonheur de se sentir toujours avec une foi d'enfant ! *Amen, Gloire soit rendue à Dieu*

Interlude d'orgue

Prière d'intercession

Seigneur Dieu, notre Père,

Nous te prions pour toute ton Eglise, tes Eglises, celles qui vivent dans la paix celles qui vivent dans la lutte et la violence. Qu'en ce temps pascal, l'Eglise puise ses forces dans la communion de son Sauveur et ouvre, en son nom, des chemins de paix, de vie et de lumière pour tous.

Nous te prions pour nous ici et pour tous les croyants qui, en ce jeudi de l'Ascension, cherchent chaque jour à ouvrir leur cœur, leur esprit et leur âme à la dimension de ta présence vivante. Face à tant de gens qui doutent ou qui ne cherchent même plus à comprendre, donne-nous de savoir offrir un témoignage vivant et sincère nourri à la source de ton amour.

Il y a les guerres que nous voyons et celles que nous ne voyons pas. Toutes elles existent bel et bien. Viens toi-même nous aider à cultiver en nous et autour de nous les graines de la paix, du respect, de la patience et de l'espérance. Nous te prions pour tous ceux qui éprouvent le mal et la souffrance, que tes forces relaient les leurs et que ta lumière les guide.

Nous te prions pour ceux qui gouvernent les nations, qu'ils ne cèdent pas à la tentation de prendre ta place, mais qu'ils les servent pour le bien de chacun. Devant la montée de tant de dictatures, réveille en nous et entre nous le sens de la justice, de la tolérance et de la bienveillance. Devant l'état de la planète, nous te prions aussi pour les responsables de l'économie, pour ceux qui détiennent les richesses de la terre. Que ton Esprit Saint, Seigneur, les éclaire dans leurs choix et dans leurs actions.

Seigneur, entends nos prières et accueille aussi celles qui sont restées au fond de notre cœur.

Amen

Chant n° 34/32, 1 à 4

Annonces

Prière de reconnaissance et Notre Père

Père, tout vient de toi,
nous ne pouvons te donner que ce qui t'appartient déjà.
Accepte-nous donc, tes serviteurs,
et cette offrande que nous te présentons,
toi que nous prions maintenant
dans la suite des paroles de Jésus ton Fils

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel,
donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour,
pardonne-nous nos offenses
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés,
et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du mal,
car c'est à toi qu'appartiennent
le règne, la puissance et la gloire,
aux siècles des siècles.

Amen

Chant n° 62/75, 1 et 2

Envoi et bénédiction

Comme le Christ est allé nous préparer une place,
préparons la venue de son Royaume

Que la paix de Dieu
soit la force de notre témoignage

Et que chacun de nos actes, chacune de nos pensées,
chaque parole où nous dirons notre espérance
soit déjà la promesse du royaume qui vient.

Allons chacune et chacun d'amour du Père, du Fils et du Saint-Esprit.

Amen

Postlude d'orgue